

EL DEFENSOR DE CORDOBA

GONDOMAR 7. BAJO

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

TELÉFONO. 70

Año VI

Sábado 2 de Abril de 1904

Núm. 1.345

RESURGAM

Esta mañana con la esplendidez del día, con la luz que se filtra por las rendijas de los balcones, con la temperatura tibia y perfumada del ambiente se mezclaron notas de alegría al recio repicar de las campanas.

Las broncíneas lenguas parecían una turba de chichuelos que muestran con su algarabía el entusiasmo, la algarabía de la inocencia y de la alegría que les roza en sus juegos.

Era el toque de gloria, era el regocijo de la Iglesia conmemorando la resurrección de Cristo.

Tras las tinieblas de la noche, tras las lamentaciones davidicas, tras el luctuoso rezar de estos días de ayuno y penitencia aparecía la vida, la luz, el esplendor de la aurora del alma.

Los que sufren, los que lloran, los que pasan fatigas y pesares en la vida, los que arrastran una mísera existencia, los misántropos deben meditar en este día sobre el toque de gloria.

Resurgam, debe decirse cada uno, y llevar a su ánimo la esperanza, la esperanza de mejores días, la esperanza de momentos de ventura, de instantes de bienestar, de minutos de gloria que compensen los malos ratos del presente.

También España debe meditar sobre el toque de gloria. También debe decir resurgam pensando que tras los días tristes del presente, tras las desgracias que la agobian, tras el malestar que la consume aparecerán días espléndidos en que su nombre se admire y se respete como en el pasado. Vendrán días de gloria para esta tierra tan querida.

Para esa obra de redención hacen falta fuerzas de titán, hacen falta fe, hacen falta esperanza, pero lo que más se necesita es que todos los españoles dejemos las pasioncillas que nos degradan, que nos unamos con un solo anhelo para que pueda gritar enardecida España resurgam.

Y se levantará, se levantará desde luego.

LA SEMANA SANTA EN CORDOBA

A guisa de prólogo

Otro, los convencionalismos, no me convence la palabrería de los que desfilan la necesidad de mentir en algunos casos y al hablar de la Semana Santa en Córdoba he de expresar mi opinión con toda lealtad, con toda la sinceridad de mi conciencia.

La noche del miércoles

El misterio de la Catedral, sin cantores de fama que dieran mayor atractivo al acto para los dilettanti que gustan de andaciones teatrales, estuvo concurridísimo.

Ya es sabido que anualmente ocurre esto y ya es sabido que no es la fe ni el recuerdo de los Divinos Misterios quien lleva a nuestra Basílica a los jóvenes de uno y otro sexo, que toman el Cru-

caso como la Victoria en día de feria. ¡Lo de siempre!

Jueves Santo

Mantillas á gatael, mucha etiqueta, mucho traje de seda y muchas iglesias completamente solas, sin nadie que quisiese hacer compañía á Aquel que tanto quiso al linaje humano, que instituyó la Sagrada Eucaristía para vivir en cuerpo y alma con Jicho linaje hasta la consumación de los siglos.

Sólo en S. Hipólito los Luises y las Madres Cristianas no faltaron un minuto de estar representados de rodillas ante el Monumento.

Las estaciones con más ó menos fervor las anduvieron en Córdoba innumerables personas; el día espléndido y la temperatura agradable convidaban á ello.

Por la noche

La procesión que sale de San Cayetano la noche del Jueves no discrepó en nada de lo de antaño.

Las mismas jumeras, las mismas irreverencias y el mismo desorden que años anteriores.

Los altares sirviendo de reclamo á las tabernas eran otra nota de las más antipáticas de esa noche, en que la grosería de algunos les hacía creer que bebiendo aguardiente al pie de un altar ó al paso de una imagen hacen una hombrada y lo que hacen es una irreverencia y embriagarse.

Las saetas cantadas sin gusto por voces aguardentosas, alborotando las calles y no dejando dormir á los vecinos pacíficos que gustan de la tranquilidad es otra de las gracias que han tomado en Córdoba carta de la naturaleza.

Viernes Santo

Toda la atracción, la nota de este día es la procesión de la tarde.

Este año la guardia civil además de la escolta de las imágenes ha tenido que dar un piquete para la procesión.

En las fachadas de las casas se ha notado menos iluminación que años anteriores.

La entrada de la Virgen en su Iglesia ha tenido de todo: notas de piedad y cánciones entonadas para quedar en rinculo y hacer reír á los presentes.

La Virgen los perdona y nos perdona á todos.

EU Leguista.

Plumadas

MI MADRE

La vi anoche. Iba triste y afligida, como va la madre cuyos hijos no la respetan y se olvidan de ella.

Mi madre, la de anoche, no es la que me dió el ser y emigró á poco del mundo de los vivos, pero es la madre que me da el ser espiritual, las esperanzas de mi vida, las ilusiones más gratas de mi alma.

Por eso al verla anoche con el delantal encarnado, símbolo de la sangre derramada por su Hijo y con el riquísimo manto azul que recuerda las venturas y dichas celestiales, al verla entre una multitud de personas que la miraban con fe, ó que reían y reían como desconocedores del bien y la belleza, no se cuántas impresiones pasaron por mi alma.

Santi escalofríos de placer al escuchar una saeta reveladora de un alma inocente, una saeta que al vibrar en el espacio llevaba todas las melancólicas y todas las dulzuras compatibles con el dolor y sentí el frío del desengaño, la repulsión más grande que cabe en el humano pecho, ante aquellos seres incapaces de comprender la sublimidad del acto que se recordaba.

Entró la Virgen en su iglesia y las estrellas rutilantes palidecían en el azul del cielo, vibraron en el aire las últimas saetas y no supe articular una plegaria.

En mis labios trémulos había solo un nombre: era el de María; en el cerebro daban vuelta ideas múltiples, pero una sola tomaba cuerpo, una sola procuraba exteriorizarse.

¡Es mi madre! Es mi madre ya no supe que pensar ni supe otra cosa que decir.

¡Es mi madre!

Daniel Aguilera.

Crónica agrícola

EL MERCADO DE TRIGOS

La semana ha transcurrido sin alteración en el aspecto del negocio triguero.

Signo éste paralizado en los mercados principales.

Los tenedores mantienen precios altos y resistense á ceder; la molinería, á la expectativa.

Hay todavía mucho grano en las paneras, y las necesidades del consumo impondrán á los fabricantes mayor actividad en sus trabajos que la que hoy pudiéramos registrar, muy limitada porque reduciense á entretejer las fábricas.

Del tiempo y de como se desarrollen los sembreros, depende la tendencia del negocio en lo que resta de campaña.

Sin aventurar juicios ahora, que sería poco prudente, no esperamos nuevas alzas ni creemos en disensos sensibles en el precio del trigo.

La orientación acusada al abrir la campaña, se sostendrá sin exageraciones y sin decamientos, es decir, sin llegar á los precios anormales de estos días, pero sin retroceder en las cotizaciones de los meses anteriores.

En harinas y despojos, nada nuevo. De cebada, no hay ajustes.

La baja con que los mercados extranjeros comenzaban á reaccionar la semana anterior, se acentúa al cerrar este número, quedando la tendencia en en la misma inclinación, no obstante los rumores propalados sobre la ruptura entre Inglaterra y Rusia.

El movimiento bajista, precipitado en las plazas de New York y Chicago, va cundiendo en las plazas de Europa, donde las impresiones de la guerra se van haciendo, dejando lugar á las determinadas por la verdadera posición estadística del artículo, que es de positiva abundancia de stocks y de remesas, y por la marcha general de los cultivos, que hasta la fecha acusan normalidad y optimismo en casi todos los países.

En París, el precio del trigo ha bajado un real en esta semana.

Si comparamos los precios que cotizamos hoy con los que regían el sábado anterior, bien puede decirse que hemos bajado desde entonces un poco más de medio real por fanega, y si pretendemos describir que es lo que más influye en este retroceso, nos encontramos ante la suposición de que haya sido la necesidad de forzar la venta para atender á vencimientos por parte de algunas importantes casas que no contaban con tan prolongado retrasamiento de compradores.

Ahora bien, nada hay que haga concebir una reprise de negocios, estando el consumo sumamente proveído, no siendo tampoco de esperar bajamos más de precios estando ya bastante desahogados de mercancías el especulador y el tenedor en primera mano. Esto

supuesto, los precios actualmente practicables subsistirán por algún tiempo y entre tanto el mercado irá liquidando con la lentitud que la situación del negocio requiere las existencias que cuenta que son un tanto importantes; nos prevenimos, pues, á cotizar flojedad y pesadez en las sesiones de la semana próxima.

Pronósticos del tiempo

Primera quincena de Abril

Todavía no nos abandonarán las depresiones del Atlántico y del Mediterráneo en esta quincena, que por lo mismo será también accidentada y bastante lluviosa.

Los días de mayor agitación atmosférica en nuestra península serán: el 1, del 3 al 5, del 7 al 9, y del 14 al 15.

Del 1 al 2 habrá centros de perturbación atmosférica en el Mediterráneo y al NO. de la Península, que por el estado de oposición en que actuarán, solamente deberán ocasionar tiempo nuboso y algunas lluvias, en particular desde el NO. al Centro y en la región del Mediterráneo.

El domingo 3, se formará en el golfo de León y Baleares, un importante centro de depresión que causará lluvias en nuestras regiones, principalmente en la mitad oriental.

El lunes 4, la depresión del día anterior, que habrá perdido intensidad, se hallará en Argelia y un mínimo barométrico se presentará en la bahía de Vizcaya.

Se producirá alguna lluvia en la región de Levante, desde el Cantábrico al paralelo central.

El martes 5 las fuerzas de la bahía de Vizcaya con otras procedentes del SO. de la Península, se hallaron en el Mediterráneo, y producirán tiempo chubascoso y desapacible.

El miércoles 6 será bastante tranquilo porque solo quedarán en Africa mínimos barométricos que causarán alguna lluvia en Andalucía y Levante.

Continuará baja la presión en Africa el jueves 7, y se realizará entonces la ley de reversión descubierta por H. Zan, pues avanzará hacia el SO. de la Península una depresión, y otra se acercará á Galicia.

Se reproducirá el mal tiempo de lluvias, especialmente desde el O. á las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El viernes 8, los centros de perturbación estarán en el S. de Portugal y en el Cantábrico, y continuarán las lluvias, que serán bastante generales.

El sábado 9, se habrá bifurcado la depresión del Cantábrico, situándose sus núcleos en el N. O. de Francia y en el Mediterráneo superior; la del S. de Portugal se hallará por el Estrecho.

Esta disposición de fuerzas hará mejorar el estado atmosférico general; sin embargo, se registrarán algunas lluvias, particularmente en el N. N. E. y Andalucía.

El domingo 10, se habrán reunido en el Mediterráneo los mínimos del día anterior, y seguirán ocasionando algunas lluvias en las regiones vecinas á este mar, desde donde se propagarán algún tanto hasta la meseta central.

Cambiará la situación meteorológica desde el lunes 11, porque las depresiones del Mediterráneo se dirigirán á Irlanda; por tal motivo tendremos tiempo bastante bueno y tranquilo del 11 al 12, en cuyos días solo se sentirá la influencia de estas depresiones en el NO. y N. de la Península.

El miércoles 13 volverá á perturbarse el estado atmosférico, pues la depresión de Irlanda se molinará á nues-

tras regiones, y otras fuerzas del Atlántico se aproximarán al SO. de la Península.

Se producirán algunas lluvias desde el NO. y SO. del Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Del 14 al 15 seguirá desenvolviéndose por Inglaterra y mar del Norte, la depresión de Irlanda, y se formarán en el Mediterráneo, centros de baja presión que ocasionarán lluvias, principalmente desde las regiones próximas al Cantábrico y Mediterráneo hasta las centrales.

Sfeijón.

29 Marzo 1904.

Comisión provincial

Sesión del día 28 de Marzo

En ella se tomaron los acuerdos siguientes:

Informar al señor Gobernador en el sentido de que no tiene validez el acuerdo del Ayuntamiento de Pedro Abad solicitando autorización para demandar ante los Tribunales á don Diego López García, por no haber cumplido un requisito de la ley municipal.

Invitar á don Fernando Jandenes para que en el término de diez días abone las mensualidades que ha dejado de satisfacer como rédimento de un censo que gravaba el olivar llamado «Los pinos» del término de Ronda, perteneciente al Hospital de Agüdos.

Expedir órdenes de intervención contra las Corporaciones municipales que no han abonado sus adeudos por el primer trimestre de repartimiento del ejercicio actual.

Quedar enterada de la Real orden denegando la autorización para enagajar por gestión directa la casa número 18 de la calle Alfonso XIII, y anunciar nueva subasta para su venta, conforme á las condiciones aprobadas.

Autorizar al Director del Hospital de Agüdos para que adquiera un braguero con destino á un enfermo de dicho establecimiento.

Aprobar las cuentas que remiten los alcaldes de Villa del Río, Montoro, Posadas y La Rambla de los anticipos hechos á las nodrizas de ex-resados pueblos en varios meses del año último.

Conceder el ingreso en la Casa Socorro Hospicio á Inocencia Quesada, vecina de Córdoba, y á Antonio Sánchez Merino, de Montilla.

Y aprobar el acta de recepción de calzado adquirido para los acogidos en la Casa Central de Expositos.

Delegación de Hacienda

Señalamiento de pagos para el 4 de Abril.

Guerra, don Luis Rabadán, 707.49; el mismo, 9.425; el mismo, 387.45; el mismo, 45.040.

Hacienda, don Pedro Bayona, 49.40; don Nicolás Haer, 92.62; don Luis Rivery, 156.43; don Lino García, 135.02; don Federico E. Villa, 188.72; don Manuel Molero, 29.32; don Juan Magalleno, 61.75; don Emilio Drake, 1.378.81; don Fernando Romero de Torres Barros y Jiménez Delgado y García del Castañar, 102.92.

Gobernación, don Rafael Roca, 312.86; Jefe de Telégrafos, 388.88; Administrador principal de Correos, 748.56; don Sandalo Oatzerón, 171.90; don Cristóbal Blanco, 1.321.45.

Clases Pasivas; Depositario pagador, 30.000.

Revista agrícola

El algodón

Toda la prensa profesional se ocupa de esta planta y, por lo que vemos en aquella, no son pocos los que desean adquirir noticias relacionadas con el cultivo de ésta. Ello prueba el atraso de nuestra agricultura actual, pues no parece sino que se trata de un arbusto nunca visto ni oído por estas tierras, cuando apenas se encontrará huerta ó jardín en Valencia y Murcia, Almería ó Málaga en que no se cultive á título de planta de adorno, algunas de las muchas variedades que se conocen.

Después de todo, esto es un buen síntoma y prueba que la iniciativa del Gobierno está bien orientada y el agricultor dispuesto á secundarla. El asunto merece la pena. Según las estadísticas oficiales, importamos 86.460,742 kilogramos de algodón en rama, y 612,726 de hilados y torcidos. Calculando por término medio á 112 pesetas los cien kilos del primero, y 654 igual cantidad del segundo, representa el total de importación, según el valor oficial, 100.844.061 pesetas. De modo que en el supuesto de que nuestras vegas rindiesen cuanto compramos de este artículo, y no aumentase la importación de otros que tomamos al extranjero, quedaría casi nivelada la balanza de nuestro comercio internacional. Y este sí que es buen camino para la mejora de los cambios.

Como complemento de estas noticias no queremos dejar de hacer constar que el precio medio de las simientes oscila entre 120 y 160 pesetas los cien kilos, pudiendo adquirirse en cualquier establecimiento de semillas.

Concurso de aventadoras. La comisión organizadora de este concurso ha prorrogado hasta el 15 de Abril el plazo para la admisión de máquinas aventadoras, las cuales deben presentarse en la granja central del Instituto Agrícola de Alfonso XII.

Las experiencias se verificarán en los últimos días de dicho mes, ó primeros del siguiente.

Mes de Abril. Ya no son de temer las fuertes heladas y la primavera, en plena pujanza, llama á la vida á todos los seres del mundo vegetal. Mes de gran actividad para huertas y jardines.

Durante él deben plantarse, entre otras, el melón, la alcachofa, apio, escalega, rábanos, espárragos, espinacas, col, lechuga, nabos, pepinos, patatas, tomates, remolacha, sin olvidar la esbrosa y aromática fresa. Y de flores, basta con decir que es la época para plantar la amapola, el crisantemo, el amaranto, el girasol, el lotus, las petunia, las tulipas y pasionaria. El hortelano y jardinero no pueden dar paz á la mano. A trabajar y que sea con provecho.

Huelga agraria. Preocupa en las alturas del Gobierno y también en la región andaluza la huelga agraria decretada para primero de Junio en los hermosos campos en que debiera regar y no riega el caudaloso Guadalquivir.

En Castro del Río ó en Sevilla se celebrará un Congreso agrícola á últimos de Abril y allí se promulgará la huelga.

La cuestión social en Andalucía tiene aspectos tan complejos, que no es posible examinarla en esta Crónica. Permítasenos tan sólo lamentar que todos los elementos sociales, principalmente las élites directivas y gubernantes hayan dejado que el mal se agudice sin buscarle pronto y equitativo remedio. Vendrá la época de la cosecha, estallará el conflicto, tal vez se altere el orden público. Dios sabe lo que ocurrirá! Pasado el conflicto, hasta otra! Así vivimos!

René Mazaney

Lo que se lee

REVISTA DE REVISTAS

Nuevo Mundo de esta semana contiene las siguientes interesantísimas informaciones de actualidad.

Palmas y Olivas (en la plaza de Santa Cruz); El Rey en Guadalajara (en la Academia de Ingenieros militares y en

el ferrocarril Decauville); el Emperador Guillermo en Gibraltar; Agapito Cuevas; una revista al Romeral (la hermosa finca de Romero Robledo en Antequera); la temporada taurina; la confirmación en Valencia, etc.

Firman los originales literarios de este número Canals, Carrera, Taboada, Román Salameo, Méndez, Corcholis, Doctor Díaz de la Quintana, Vinuesa, Matilla y otros notables escritores.

Notas madrileñas

La primera verbena será la de San Antonio; pero, la primera chupipanda del año al aire libre en estos madriles, es la romería conocida con el nombre de «La cara de Dios», á la cual acuden las chulapas luciendo ricos y vistosos mantones de Manila, su hermosura y gentileza.

El día espléndido, uno de esos días de sol que tanto contribuyen á hacer agradable la vida, ha sido causa de que la romería se viese más animada que de costumbre, hasta el punto de hacerse materialmente imposible el tránsito por la espaciosa calle de la Princesa, que es donde está situada la capilla en que se venera el Sagrado Rostro.

El consumo que se ha hecho de aguardiente y churros... Los romeros en estado alcohólico se contaban por docenas, modo especialísimo que tienen los madrileños de conmemorar la Pasión y Muerte del Crucificado.

Un suceso muy nuestro, quiero decir, muy de España y de los españoles es el siguiente:

Un caballero que habita en la plaza del Rey, anunció por medio de la prensa que daría una limosna de á cinco pesetas á cuantos pobres se presentaran en su casa en la mañana del Jueves Santo.

Huelga decir que desde antes de amanecer estaba ocupada la anchurosa plaza y parte de las calles que afluyen á ella, por una legión de mendicantes cuyo número no bajaría de tres mil.

El reparto de la limosna se retardaba y los congregateos empezaron á andar como fieras; pero el alboroto fué mayor al presentarse el susodicho filántropo y anunciar que careciendo de dinero para socorrer á tantísimas personas como habían acudido, haría efectiva la limosna en ocasión más oportuna.

La imprevisión es nuestro patrimonio. José M.^a Brioso.

Información militar

EN CÓRDOBA

Gala

Con motivo de la festividad del día mañana, vestirán de gala las tropas de la guarnición y ondeará el pabellón nacional en los edificios militares.

Guardia de la cárcel, Guardia civil, Guardia del principal, regimiento caballería de Sagunto, Vigilancia, Sagunto, Hospital y provisiones, según capitán de Sagunto. De orden de S. E.—Rafael Mora.

POR ESOS MUNDO

Se habian realizado una de mis más grandes ilusiones; ya estaba en Roma, la ciudad de los Césares, la cuna de todas las tiranías y de todas las libertades; la ciudad más pagana al par que la más católica del Universo; el Oriente de las artes plásticas; la divina, la hermosa, la imponderable Roma.

El cansancio material en mi producido por días y más días de viaje, fué causa de que no gozara desde el primer momento de mi arribo á la Ciudad Eterna, de aquellas sensaciones que yo me complacía en vislumbrar en esos bellos ratos en que la imaginación, astrayéndose por completo de las cosas presentes, se dá á vagar por los lugares que solo por descripciones ó referencias conocemos. Yo pensaba en Roma con infinitas ansias, y en recorrerla y reconstruir con el pensamiento su

grandioso historial sirviéndome de evocación los restos que se conserva de las pasadas edades, del tiempo de los tribunos y cónsules, en que las gallardas arrogancias de sus hombres de armas y letras ha hecho eternamente perdurable el recuerdo glorioso de aquellos lejanos ciclos, cifraba mi mayor Ideal. Pero, justo es que lo confiese: al hollar con mi planta la bella capital, en un día reina y señora del mundo, y de donde emanaron las leyes de Justicia y de Derecho por las que aún se rigen y gobiernan las naciones cultas, solo sentía ganas atroces, deseos vehemísimos de quedar instalado en el Hotel y procurar un descanso á mis molidos huesos. ¡El espíritu siempre esclavo de la débil y asquerosa material!

Al siguiente día y ya algo entrada la mañana, me eché á la calle para comenzar mi pródiga recolección de desilusiones y desengaños. Mi Roma habia desaparecido, ó mejor dicho, se habia transformado en una gran capital á la moderna, por cuyas calles cruzaban incesantemente multitud de carruajes, ómnibus, tranvías eléctricos, automóviles y una muchedumbre inmensa que no se dirigía al Circo á ver inmolarse á los cristianos, sino á los talleres y á las fábricas.

¡Nada de antiguo, nada de venerable nada que me recordase el pueblo cuya gloria se remonta á más de tres mil años!

Pasó un carruaje y en su fondo se vislumbraba la purpúrea silueta de un cardenal... ¡Nada se posternaba ni se descubría á su paso! Yo me pregunté: ¿Y la religiosidad del pueblo romano, ¿dónde está?

Poco después vi al rey Humberto montado á caballo y seguido de numeroso y brillante séquito; su arrogante figura imponía profundo respeto: parecía que en él brillaba con mas refulgencia la autoridad de su alta garantía... La gente, sin embargo, ni lo miraba siquiera. Volví á interrogarme: ¿Es éste el pueblo sumiso y obediente á aquellos Emperadores, que adoraba en ellos, que temblaba ante sus miradas y que se hallaba siempre dispuesto á derramar su sangre tanto para proporciónarles laureles como para divertirlas?

Yo soñaba con las sangrientas bacanales de Nerón, y todos aquellos Césares de execrable memoria; con la elocuencia de los senadores romanos; con el paseo triunfal de los caudillos victoriosos; con las hidas de los gladiadores; con todo aquello de que nos hacen rememoración historiadores y poetas.

No, no te la razón de ser mi decepción, ¡bien pronto me convencí de ello! y aun pado gozar mi alma de profundas é inefables sensaciones, producidas por las maravillas de Arte, por los vestigios é históricos edificios y por las gloriosas ruinas que atestiguan pasadas civilizaciones.

De aquellos para mi impercederos recuerdos, me propongo hablar en sucesivos artículos.

José María Marabotto.

Madrid-25-3-04.

RECUERDOS DEL TIEMPO VIEJO

Han pasado los años. En los primeros del siglo XIX tuvo origen el suceso que ha llegado hasta nosotros en vuelta en la túnica de la leyenda, aunque lo tengo por cierto, por haberlo escuchado relatar á un mi antecesor, contemporáneo de la ocurrencia, á la sazón personaje de campanillas en Madrid.

Es el caso, que en la villa y corte, y al promedio de la calle de Alcalá, existe un palacio, cuya belleza compete con la elegancia de su construcción y las proporciones de su conjunto. Un caballero enamorado y rico puso á contribución fortuna y amores para obsequiar á la mujer adorada. Hizo venir de luegas tierras pintores afamados, arquitectos de talla, escultores de méritos, artistas en fin, cuyos nombres fueren garantía de su trabajo, y abriendo de par en par las puertas de su tesoro, les autorizó para que introdujesen en él

sus manos y que la fortuna sirviese de apoyo á las ciencias y á las artes. De acuerdo todos empezó el levantamiento, primero, el decorado luego, y el adorno general después, y, en poco tiempo—mucho pareció al caballero; que el amor espolea con incesante golpe—alzóse el palacio, si maravilloso en lo externo, ideal en la parte interior.

Ofrenda de su cariño, fué regalado por el galán á su dama y en una de las habitaciones principales, entre gasas y bordados, instalóse el lecho mullido, altar sagrado en donde el amor cayó rendido á los pies de la diosa.

Pasaron los días. Apagóse la llama en el corazón de la mujer; que, con sus encantos dió nuevos encantos á la mansión ideal y cubrióse de cenizas el fuego que, latente existía en el corazón del hombre.

La muerte del amor es peligrosa si no arrastra al cuerpo hacia la tumba. Para que la carne viva necesita de alimento y es muy sabroso el que la da caricias y halagos.

Por tal causa, á medida que de su pecho iba desapareciendo el cariño del esposo, ganaba sitio privilegiado otro manejo de arrogante apostura, y de gentil donaire que supo adquirir ascendiente sobre la dama y estimación completa del marido.

El éxito es motivo de imprudencias y tales cometieron los enamorados adúlteros, que todo Madrid conoció sus relaciones y, como dijo el poeta:

«Todo Madrid lo sabía,—todo, todo, menos él.»

¿Quién lo puso en antecedentes? No se supo nunca; pero es lo cierto que la sospecha se introdujo en el corazón del burlado, y los celos aventaron las cenizas. Resurgió avasalladoramente el amor dormido y en su cerebro solo tuvo cabida una idea: la venganza.

Pretextó un viaje á París. Durante la preparación no hubo cambio en su conducta que inspirase sospechas y cuando al despedirse en la regia escalera, un estrecho abrazo puso su nervudo pecho sobre el delicado pecho de la culpable, su rostro flagió pena y sus labios dibujaron una triste sonrisa.

Lo demás se adivina; pero no puede conocerse el final.

Dejando carruajes, y criados, tomó rápidamente el caballero y cual malhechor, acechando su propio domicilio, pudo ver como el amante penetraba en el sagrado altar de sus amores! y siguiendo sus pasos alzó también la cortina—aunque no tan rápidamente que impidiese al hombre que le arrebataba la felicidad, esconderse en un pequeño recinto sin salida alguna, cuya puerta, con llave, cartose á su paso.

Un momento de duda, sólo un momento; después la concepción rápida de la idea. Llamó á sus criados; dió las órdenes necesarias y á poco la puerta tapiada, sin resquicio por donde penetrase aire y luz, fué guardián de un secreto de amor que los años acabaron por descubrir, luego que abandonada, moría en un convento la meretriz y se hizo matar en la guerra el desgraciado caballero.

Maria B. de Sotomayor.

Literatura y arte

Dietario de un alma

1.º de Enero de 1904.

Quizás sea ya tarde para lo que me propongo: quiero dar la batalla á la vida. Y como todos los desastres de mi existencia me parecen originados por una falta de orientación y por un colapso constante de la voluntad, quiero rectificar ambas desgracias para tener mi puesto al sol como los demás hombres... Quizás lo segundo sea más fácil de remediar que lo primero: hay indistintamente una higiene como hay también una terapéutica para la voluntad; se curan los desmayos del querer y se aumentan las dimensiones de la voluntad como se acrecen las proporciones del músculo, con el ejercicio, por medio de una trabazón de ejercicios razonados y armónicos. Pero para orientarse... Porque en primer término ¿dónde está mi Oriente?

Me he levantado temprano para reaccionar contra la costumbre española de comenzar á vivir tarde y me he puesto á escribir estas hojas de mi diario. Lo mismo me propongo hacer todos los días: luego repartiré la jornada en zonas de acción paralelas, aunque heterogéneas; y digo que paralelas porque todas han de estar influidas por el mismo pensamiento que me llena por completo: la formación de mi personalidad. Tengo edad de hombre y al mirarme por dentro sin otra intención de análisis que la pueda dar de sí la simple inspección ocular, me hallo sino deformado, deformado: tal como una larva humana. Y yo quiero que en lo sucesivo mi vida arda y se consuma en una acción moral, en una acción intelectual y en una acción física inocente: ser bueno, ser inteligente y ser fuerte á vivir. Todos viven. ¿Vivir animado y erguido por una conciencia que sólo en el bien halla su punto de origen y su estación de legados? A esa magnificencia osadamente aspiro. Que Dios me ayude.

Día 2...

Sobre la mesa en que escribo y frente á mí tengo el reloj, del que no he de tardar en separarme. Marca en este momento las diez y cuarto y apenas haya recorrido dos cifras más la manecilla que señala las horas, ya no será mio sino nominalmente. ¡Mi buen camarada! ¿Cómo preferiría siendo propietario de manadas humanas vender un hombre á desprenderme de mi reloj, aun siendo temporalmente! ¡Mi buen camarada, mi buen maestro! No caben en mil cuartillas lo que me ha enseñado, ni yo podría en diez años de palabra decir cuanto su sociedad me reconforta. Lo amo por su forma deliciosamente curva, por su color de gloria, y de opulencia, por su esfera blanca que encierra la eternidad en doce números, por la fijeza que aturde de sus opiniones y por lo invariable de su ritmo sagrado, más conquistador que el de la Oda. Lo amo también porque su corazón, siendo inmovible, es superior al mío y me sirve de ejemplo.

Nos separamos pues. El dejará de latir algún tiempo, yo habré, cuando me rehúen los dientes, de continuar oyendo, á falta de otro, el tic-tac siniestro de la péndola de Boudelaira: «es a hora de embriagarse: embriagarse, á cualquiera hora, en cualquier sazón, no importa en que sitio ni en qué momento; para resistir el peso de la vida, embriagarse, embriagarse sin tregua: de vino, de amor, ó de virtud, pero con el fin de permanecer siempre ébrios.»

¡A la calle, á la batalla, á luchar con fantasmas! Pero son calles en que al andar se pisan corazones y son fantasmas que ocultan bajo su túnica de niebla, puñales y amuletos contra la dicha humana.

Alejandro Saura.

Madrid, 24-3-904.

ESTROFAS

(De L. Intermezzo)

Ven y apoya tu semblante sobre mi semblante y así para que en una se fundan las lágrimas que vertemos.

Tu corazón contra el mío aprieta en abrazo estrecho, para que abrazarlos pueda la llama de un solo fuego.

Y cuando de nuestro llanto corra el torrente deshecho sobre la llama que ardiente va nuestro ser consumiendo;

y cuando cifa mi brazo tu tallé leve y esbelto en un transporté de dicha espiraré satisfecho.

Enrique Henne.

TAURINAS

Las corridas de mañana

Mañana torearán: en Zaragoza, La gartillo, Montes y Salari; en Barcelona, Lagartijo, Chicuelo y Morazo de Algodres; en Murcia, Quinto, Algabeo y Machaquito; en Sevilla, Bombita Chico

y Gallito, y en Madrid, Bonarillo, Lilitri, Villita y Guerrerito.

Veremos cuál de ellos es el campeón en año presente.

Bienvenidos
El día 19 del pasado Marzo llegó á Cádiz el vapor Buenos Aires y en él los individuos de la cuadrilla del espada Machaquito, el matador Bebe chico, el banderillero Moyano, el picador Acetero y alguno más de los que han pasado el invierno toreando en Méjico. Bien venidos sean todos ellos.

Las corridas de Sevilla
Con sabarsa ya que Fuentes no t. rea en la feria de Sevilla, ha quedado ultimado el cartel del siguiente modo, según dicen los periódicos sevillanos:

Día 18 de Abril: Seis toros de Anastasio Martín por Antonio Montes, Bombita chico y Gallito.

Día 19: Ganado de Moreno Santamaria para Bombita chico, Machaquito y Gallito.

Día 20: Reses de Miura por los mismos espadas del día anterior.

Y día 21: Montes, Bombita chico y Machaquito.

Sección Comercial

Telegrama del Colegio de Corredores de Comercio.

Madrid 2	
Fondos públicos	
por 100 Interior...	75'60
5 por 100 Amortizable...	95'20
Banco de España...	473'00
Comp. Arrendataria Tabacos...	417'50
Cambios sobre el extranjero	
Cheque vista París...	39'15
Id. Londres...	37'00
Oro Alfonso...	37'00
Id. antiguo...	38'00
Id. Isabelino...	40'00

Valores locales	
Sociedad Minera-Cordobesa de Sierra Alamillos (Almería)...	100'00
Sociedad Eléctrica de Casillas...	100'00
Idem de la Vega de Armijo...	100'00
Empresa de Mercados, serie A...	100'00
Id. serie B. 6 por 100 privileg...	100'00
Empresa de Aguas Potables...	72'00
Acciones de la Plaza de Toros...	176'00
Id. del Círculo de la Amistad...	200'00

Mercado de Córdoba

Aceite, á 33 reales arroba; trigo duro de 44 á 47 reales fanega; id. blanquillo, de 45 á 49 reales; cebada, á 32 id.; escaña, de 23 á 24; habas castellanas, á 46 id. cochineras, á 46; moranas, á 31; garbanzos tiernos, de 125 á 150; id. duros, á 95; alverjones, á 43, alpiste, á 110; harina blanca extra, á 18 1/2 reales arroba, idem corriente, á 18 0/0; id. recia asemolada, á 17 1/2; idem superior, á 16 3/4; id. corriente á 16 1/4 idem de tercera, á 13 1/2; salvados, de 00 á 12; cabezuela, de 00 á 15; hoja, de 0 á 7.

Crónica Provincial

Poseción
Ha tomado posesión del cargo de Administrador subalterno de Propiedades y derechos del Estado, del partido de Castro del Río, don Joaquín Castilla y García.

Pesas y medidas
La contrastación periódica anual de pesas y medidas en el distrito de Posadas tendrá lugar los días 9 y 11 del próximo Abril.

Terminada la contrastación en la cabeza de partido, se continuará en el resto del partido judicial de Posadas, en el orden siguiente: Palma del Río, Hornachuelos, Almodóvar del Río, Gualcázar, Fuente Palmera y La Carlota.

Por hurto
La guardia civil del puesto de Castillo Anzur, ha detenido á Juan Cañadillas y Diego Luque, vecinos de Aguilar por haber hurtado 30 celemines de aceitunas de la finca de los Dávalos, de aquel término.

Rescatados
La guardia civil del puesto de Nueva Carteya, ha rescatado dos caballerías mulares que le fueron hurtadas á don Emeterio Alcalde, vecino de Sierra

de Yeguas (Málaga) en término de Pedrosa (Sevilla) en el mes de Junio último.

Por jugar
En Priego, la guardia civil de aquel puesto, ha detenido á nueve vecinos de la misma, por jugar á los prohibidos en el café denominado Nacional, de aquella localidad.

Y va uno
La guardia civil del puesto de Montilla ha detenido en una casa ruinosa de la calle Melgan, de dicha población, á un sujeto llamado Manuel López Espinosa, vecino de Arcos de la Frontera (Cádiz) el cual, en unión de José Ruiz Recio (a) «El Pajarito» y de otros dos más llamados Juan y José, se ignoran los apellidos. Tenían proyectado dirigirse á Linares y Jaén.

Dichos sujetos, en unión del «Pajarito» cometieron el día 6 de Enero último el robo de cuatro caballerías, metálico y efectos, en la casilla del «Pañero», de aquella demarcación, así como también es autor del robo de dos caballerías de un cortijo de las inmediaciones de Antequera, que fueron vendidas con las anteriores en Est. pa.

Crónica Local

El viaje del Rey
Puede considerarse como seguro que el día 7 de Mayo por la mañana y procedente de Sevilla llegará á esta Su Majestad el Rey.

Dicho día celebra la Iglesia de Córdoba la Aparición de San Rafael, que deberá trasladarse á otro día por ser fiesta votiva, imposible de cumplirse durante la estación del Monarca en ésta.

Es probabilísimo que el almuerzo tenga lugar en las Ermitas, y de las Ermitas ningún sitio más pintoresco, de más brillante panorama, ni de más luz que el mirador del Obispo. No tendría, pues, nada de extraño que en él se emplazara la mesa.

Como el camino de las Ermitas ofrece ciertas dificultades, es muy fácil que desde el lunes se dediquen algunos obreros á su arreglo.

Esta noche se reunirán en el Gobierno civil las mismas personalidades que la noche del martes, para designar la junta gestora y ultimar algunos detalles del programa.

Misa de Pontifical
Nuestro venerable prelado se propone celebrarla mañana en la Catedral. La misa será á las nueve. Predicará D. Juan E. Seo de Herrera, Canónigo Magistral; Misa en sol mayor y Secuencia á cuatro y ocho voces, con grande orquesta, por Gómez Navarro.

Después dará la bendición papal el Sr. Obispo, concediendo indulgencia plenaria á todos los presentes, que hubiesen confesado y comulgado con el fin de lucrarla.

La Cruz Roja
Durante el mes de Marzo han sido asistidos en el Consultorio y casa de la Cruz Roja 470 individuos, de los que 138 eran de medicina; 135 de cirugía; 35 de enfermedades génito-urinarias; 26 de los ojos, 46 de la boca y 90 que quedaban en tratamiento del mes anterior.

De los 470 han sido operados 4; dados de alta 376, y continuando en tratamiento 94.

Académico
El laureado pintor cordobés D. Julio Romero de Torres ha sido nombrado académico correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando.

Le felicitamos sinceramente.

Subasta
El 3 del próximo Mayo se celebrará pública subasta para la adjudicación de las obras de acopios para conservación de la carretera de tercer orden de Priego al Salobral (trozos 1.º y 2.º) durante el año de 1904, según proyecto redactado en 1903, cuyo presupuesto de contrata es de 3.511,18 pesetas.

La mortalidad
En la estadística publicada por el Instituto geográfico Estadística figura Córdoba como excediendo en mortalidad á Madrid.
Buena noticia.

Detención
La guardia municipal detuvo ayer por sospechosos á dos mendigos forasteros.

Contraventores
Han sido denunciados varios cocheros por transitar con sus vehiculos antes del toque de gloria.

Las curdas
Fue denunciado ayer un sujeto por cantar malagueñas la noche del Jueves Santo; otro curda por promover escándalo en la calle del viento, y otro más que le dió la borrachera por apedrear á los transeúntes en la calle Cardenal González.

Pedrea
La hubo anteayer en la Judería. Uno de los contentientes resultó con contusiones en la cabeza que le fueron curadas en la casa de socorro de la Cruz Roja.

Defunción
Ha fallecido el día 31 de Marzo el niño don Ricardo de la Corte Aguilar, á la edad de 14 años.

La conducción del cadáver al cementerio de la Salud fué el día 31, á las cuatro de su tarde, siendo conducido en hombros por sus compañeros de Instituto.

Iba un escogido duelo como patente manifestación de las simpatías de que gozaba el infortunado joven.

Presidía el duelo el excelentísimo señor don Ricardo Belmonte, marqués de Santa Rosa, don Arturo Serrano, en representación de director espiritual; don Manuel Herrero Ovies, don Francisco Arjona y don Luis Zanón.

Damos el más sentido pésame á la distinguida familia por tan irreparable pérdida.

Pérdida
Se han perdido la noche del Jueves Santo dos medallas de oro y una de plata desde la esquina de la calle Ayuntamiento hasta la casa número 20 de la de Fernando Colón (antes Ceniza).

Si la persona que las hubiese encontrado todas ó alguna y quiera devolverlas en dicha casa, se le gratificará, si así lo desea, además de agradecerse.

El tiempo
Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26'40; á la sombra, 19'60, mínima, 5'00; media, 14'60; agua de lluvia en milímetros, 3'80; altura barométrica en idem 768'00; estado del cielo, despejado; dirección del viento, N. O.

SOMATOSÉ

En la convalecencia.
Productos
Léase en cuarta plana, los productos que el Doctor A. Zalvati Constanzi ofrece para determinadas enfermedades.

Es un hecho
reconocido por la ciencia y los muchos enfermos que así lo aseguran, que para combatir la tos, ronquera, y todas las enfermedades de la boca y la garganta no debe usarse más que las PASTILLAS BONALD por su eficacia en dichos padecimientos. De venta en todas las farmacias, y en la del autor, Núñez de Arce, 17, Madrid.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Pasqua de Resurrección.—S. Ricardo ob.

Pasatiempos

CHARADA, por Ignotus

Un dos tercias en un convento de la tres prima padecía teciendo una pierna hinchada que un gran todo parecía.
(La solución en el próximo número.)

Solución á la anterior.
AL PARE-GA-TA

Espectáculos

GRAN TEATRO

Compañía de Zarzuela y Opera española

Función para mañana:
La celebrada opereta en tres actos, CAMPANONE

A las nueve en punto.
PRECIOS.—Proscenios, plateas y palcos principales, sin entrada, 10'80 pesetas.—Palcos segundos, sin idem, 5'40.—Butaca con entrada, 2'25.—Delanteras de anfiteatro con id., 1'50.—Dejanteras de paraiso con id., 1.—Entrada principal, 1.—Entrada de paraiso 50 céntimos.

PERFUMERIA INGLESA

de las mejores marcas. Cosméticos dentíficos, elixires, jabones y demás objetos de tocador.

● ● DEPÓSITO EXCLUSIVO ● ●
de las renombradas Tinturas Emilmat para teñir el pelo en todos los colores La Verdad.—Ant. A. Morales.—Gondomar, 7

GONZÁLEZ H N O S
S. en C.
38, O'Donnell, 38. - SEVILLA

Baños, Lavabos, Inodoros
Cementos, Azulejos, Losetas,
Tubos de grés, Baldosas de cristal, etc., etc.

Pidanse precios y catálogos

LA ABUNDANCIA

TOCINERIA Y CARNICERIA

Especialidad en jamones, chorizos y salchichones.
Depósito de tripas para embutidos y aguas conservativas para las carnes.

Judería 24

La Verdad Imprenta

PAPELERIA Encuadernación

JUGUETERIA

Sellos de Cauchú

LIBROS

Sin Ritmo, ensayos poéticos por don Daniel Aguilera, con una carta-prólogo de D. Enrique Redel. Precio, dos pesetas.
Agencia de Negocios, comedia en un acto, prosa y verso, original de D. Antonio A. Morales y D. Florencio Páez Serrano, estrenada con lisonjero éxito en el Teatro Miñón, de Segovia.

A la sombra de la Mezquita, trabajo en prosa por D. Julio Pellicer.

Manual del buen aficionado á las corridas de toros, por K. H. T. y Selarom, bajo la censura y aprobación del inteligente ex-matador de toros D. Manuel Carmona.—Precio 0'75 céntimos.
De venta, en la Administración de este periódico.

PAPEL

En esta Administración se vende por arrobas.

El Telégrafo

De nuestro servicio particular

LA GUERRA ENTRE RUSIA Y EL JAPÓN

Cinco submarinos
Madrid 2 (10'45)

De un momento á otro serán enviados al Extremo Oriente, con la escuadra rusa del Báltico, cinco buques submarinos.

Avanzadas japonesas

Comunican de Seul que las avanzadas japonesas ocuparon el día 27 de Marzo último el puerto de Hai-Fu, situado al Sudoeste de Antchon.

OTRAS NOTICIAS

Vapor correo

Madrid 2 (10'15)

Ayer ha salido de la Habana para Nueva York el vapor correo de la Compañía Transatlántica «Manuel Calvo».

Cinco escuadras

El cónsul inglés en Palma de Mallorca confirma que para la primera quincena de Mayo próximo llegarán á dicho puerto 100 buques de guerra británicos que componen cinco escuadras, permanecerán en Palma cuatro días Después zarparán con dirección á Pollensa.

Huelga en Francia

Madrid 2 (11'20)

El alcalde de Roubaix negó permiso á los obreros en huelga para realizar una manifestación pública que se preparaba para ayer.

Los despachos recibidos en Roubaix esta mañana acusan completa tranquilidad, apesar de los temores de las autoridades de que pudiera alterarse el orden.

Las cortes

Madrid 2 (14'35)

El señor Maura ha negado que piense abrir las Cortes el 18 de Mayo.

Firma

Se han promulgado cuatro leyes referentes á créditos de Hacienda.

El día

Hace un día magnífico y de verdadera primavera.

De Bilbao

Madrid 2 (15'10)

El señor Maura se ha lamentado de los sucesos ocurridos ayer en Bilbao.

Cree que el entierro se simuló para alterar el orden y con objeto de provocar á las masas del bando contrario.

Consejo de ministros

Mañana y pasado habrá Consejo de Ministros.

Mancheta.
Imprenta «La Verdad»—Córdoba

